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要闻速递

贵州省发展和改革委员会协办

本报讯 特约记者王子谦

报道 海南国际经济发展局

4月11日挂牌成立，系统承担

海南自贸区（港）国际企业服

务、引进外资等职责。

海南国际经济发展局不

列入海南省行政机构序列，在

全国首创登记为社团法人，由

海南省商务厅、海南省发展控

股有限公司等各发起单位成

立理事会作为决策机构，履行

出资人和管理责任，着重探索

法定机构与国际经济促进规

则接轨。

海南省政府此前出台的

《海南国际经济发展局设立和

运行规定》明确，该局构建国

际化、市场化、专业化的运营

机制，履行四项职责：承接招

商引资和国际商务服务工作，

承担招商引资代理、咨询宣传

推介、国际企业服务、国内外

会展及投资咨询服务等经贸

活动；协助海南相关机构在全

球设立海外中心、商务代表

处、办事处；为相关机构提供

海南开放型经济发展的政策

研究、决策咨询和可行性建

议；在法定授权范围内开展其

他业务。

在同日召开的海南国际

经济发展局理事会第一次会

议上，审议通过了《海南国际

经济发展局章程》。章程涵盖

了业务范围、理事会、组织架

构、财务管理等内容。

在博鳌亚洲论坛2019年

年会上，海南国际经济发展局

作为责任主体，承接30余场

“一对一”外资招商活动。

本报讯 近年来，越来越

多生态科研人士扎根位于青

藏高原的三江源地区，为当地

生态保护提供智力支持。如

今，这一区域正逐步成为生态

科研沃土，昔日人才紧缺的境

况大有改观。

位于青海省南部的三江

源地区是长江、黄河、澜沧江

的发源地，被公认为亚洲重要

的水源涵养区，境内河湖、冰

川、湿地、兽类广布，生态科研

价值巨大。过去，在地广人

稀、气候恶劣、平均海拔4000

米左右的当地，相关人才一直

较为缺乏。

三江源国家公园管理局

局长李晓南说，近年来特别是

2016年我国在三江源地区启

动首个国家公园体制试点以

来，赴当地开展长期生态科研

的专家与日俱增。截至目前，

中科院、清华大学、北京大学

等科研院所已累计派出团队

87批次，在三江源地区地质、

冻土、水文、生物多样性等研

究领域取得了丰硕成果。

北京大学自然保护与社

会发展研究中心博士后肖凌

云表示，作为生态科研“富

矿”，三江源地区条件虽苦，却

是不少科研人员内心向往之

地。过去3年她在当地年均调

研近80天，初步完成《雪豹在

中亚山地生态系统中的生态

功能》等课题，在学界具有一

定影响力。

来自河南省的“90后”女

孩李彦，目前在中科院西北高

原生物研究所攻读博士学

位。她告诉记者，三江源地区

是世界高原生物多样性最丰

富的区域之一，很多人类未知

的秘密都可通过在当地科考

得以发掘，这是不少科研人员

扎根三江源地区的动力之一。

据介绍，三江源国家公园

鼓励社会力量参与生态保护，

除科研院所外，非政府组织也

日益成为当地重要的科研支

撑。近年来，公园同世界自然

基金会、北京山水自然保护中

心、北京巧女基金会等组织合

作，推进生态科研、环境教育、

牧民培训等方面工作。

（李亚光）

本报讯 前些年，在东北

黑土地上，不少农民因片面追

求产量而不断加大化肥用量，

让黑土地“备受煎熬”。如今，

为保护黑土地，在吉林的一些

乡村，农民尝试各种妙招，既减

少了化肥用量，又增加了产量。

与往年备春耕不同，吉林

省农安县众一农业专业合作

社理事长文业胜今年并没有

大量购买化肥。去年秋收结

束后，合作社把从养殖户回收

来的牲畜粪便和打碎的玉米

秸秆堆沤在地头，经过一冬天

的发酵变成了上好的肥料，今

年春耕时便可施用。

文业胜说，合作社现在采

取玉米秸秆翻压还田和施用

有机肥相结合的方式保护黑

土地，既减少了化肥使用量，

又能实现增产增收，地力也有

了明显改善。“每公顷土地减

少三分之二的化肥使用量，仍

能增产超过百分之十，每公顷

土地相当于增收2000多元。”

在产粮大县吉林梨树，曾

经因为过度使用化肥，土壤出

现板结，农作物抗灾能力差，

近年来大力推广的秸秆覆盖

还田免耕播种耕作不仅可以

保持土壤水分，提高作物抗旱

能力，还能降低耕作成本。

梨树县康达农机农民专

业合作社成员孟令宇说，近年

来，合作社一直采取保护性耕

作模式，黑土地有了秸秆的保

护，化肥越用越少。

孟令宇告诉记者，现在平

均一公顷土地使用1600斤化

肥，比过去减少20%，玉米增产

达10%，节本增效近2000元。

“还要继续减少化肥使

用量，一公顷再减少一到两

百斤，玉米产量也能保证。”

孟令宇说。

得益于黑土地的地力逐

渐恢复，孟令宇的合作社已尝

试有机玉米种植，用有机肥

料完全替代化肥，“玉米产量

稳定，品质更好，今年打算继

续扩大有机玉米种植面积。”

孟令宇说。

“以前一公顷地差不多要

用 2000 斤化肥，今年只要

1000到1200斤左右就够了。”

榆树市五棵树镇天雨机械种

植专业合作社理事长丛建告

诉记者，今年他在大豆种植中

准备采取浅埋滴灌设施，通过

管网系统直接把水和肥送到

豆苗“脚下”。

（薛钦峰 刘硕）

化肥少了产量增了 农民保护黑土地有啥妙招
玉米秸秆翻压还田和施用有机肥相结合

海 南 国 际 经 济 发 展 局 挂 牌 成 立
不列入海南省行政机构序列，在全国

首创登记为社团法人

三江源地区渐成“科研沃土”“人才高地”
中科院、清华大学、北京大学等科研院所

已累计派出团队87批次

□ 本报记者 王军善 曾平

2018年 12月，本报“生态

中国贵州行”记者走进贵阳，目

之所及，黔灵叠翠，碧水绕城，高

楼林立，风清气爽。贵阳是一座

“山中有城，城中有山，绿带环

绕，森林围城，城在林中，林在城

中”的具有高原特色的现代化都

市，是中国首个国家森林城市、

循环经济试点城市。

贵州省会贵阳得名于贵山

之南，有“林城”之誉，生态文明

贵阳国际论坛已经举办十年。

记者了解到，2018年贵阳森林

覆盖率 52%，植树造林 82 万

亩，山体生态修复治理面积

3490亩，建成公园83个，空气

质量优良率为98%。

碧水清流南明河

南明河畔，一座公园成了

附近居民散步休闲的好去处。

散步园内，看花草摇枝、芦苇招

展，清凉的景观水缓缓流动。

公园地下藏着一个能让水再生

的宝库——青山再生水厂，地

下5万吨污水在机器的轰鸣中

不停地过滤、处理，达到国家一

级A标后排入南明河。

2018年12月3日上午，记者

来到了中国水环境集团青山再

生水厂，这是“土地节约型、资

源利用型、环境友好型”全下沉

式污水处理系统。南明河流域

治理项目被财政部列为全国

8 个首批新建 PPP项目之一。

记者漫步在公园内，南明河在

旁边流淌，还有一个微型湿地

公园。记者还参观了水环境保

护科普教育基地。

河水清秀明亮、河岸垂柳

依依，人们沿河健身慢跑，散

步，这就是贵阳的母亲河——

南明河。贵州推进“双十工程”

和“百千万”清河行动。南明河

属长江流域，乌江水系，全长

219公里，其中贵阳市境内185

公里，城区段118公里。甲秀楼

是贵阳市的标志，建在南明河

上，碧水清流，水草飘摇，白鹭

飞翔，游人很多，是贵阳市的一

个好去处。岸上银杏金黄，桃

树香樟成列。

2012年11月，贵阳再次启

动实施南明河流域水环境综合

治理工程，按照“政府主导、科

学统筹、分步实施”的总体原

则，该工程分三期实施，一期

“救急”，二期“治本”，三期“系

统提升”。截至目前，一期治理

已完成。

据了解，南明河水生植物河

底 覆 盖 率 已 从 15% 恢 复 到

73%。2018年8月，贵阳人大常

委会通过决定，依法推进南明河

长治久清，建立市、县、乡、村四

级“河长”体系。2018年，贵阳

新建18座再生水厂，治理19条

大沟。

推进千园之城建设

2018年12月2日下午，记者

来到贵阳观山湖公园，公园位于

观山大桥南北两侧，由北湖和南

湖组成，北与贵阳市级行政中心

相连，占地5500余亩，其中森林

面积4160亩，林木茂盛，碧水涟

漪，波光粼粼，小鸟在枝头跳跃，

游人如织。

2018年12月3日上午，记

者来到了登高云山森林公园。

公园位于贵阳市东北面城郊接

合部二环路边，是一环林带的

重要组成部分。中环路BRT有

一站叫“登高云山”。记者拾阶

而上，松树高耸，绿草如茵。

登高云山森林公园是贵阳

千园之城建设市级示范性公

园，集森林游览、植物科普、花

卉赏识、生态展示、户外运动、

休闲健身为一体，2017年9月

28日开园。

贵阳市生态文明建设委员

会陈实告诉记者，贵阳的目标

是 300 米见绿、500 米见园。

2015年，贵阳强力推进千园之

城建设，力争到“十三五”末建

成千园之城，城市绿化率达

50%以上，公园总量达到1000

个左右，基本形成大、中、小、微

相结合，立体化、多类型、功能

齐全的公园体系。

2018年12月4日上午，沿

贵黄高速公路，记者驱车一小时

从贵阳来到清镇市红枫生态体

育公园。记者在这里看到，这块

以前受到汞污染的区域如今变

成了美丽的生态园，成为清镇市

民茶余饭后休闲健身、闲时度假

休憩的好去处。

清镇市生态文明建设局

张璘玮告诉记者，汞污染治理

共投入1.6亿元，中央专项资金

8000万元，清镇专项资金8000

万元，采取“覆土+植物修复”方

式，为全国汞污染治理提供了

“清镇样本”。

目前，治理面积约 560余

亩，公园建成面积652亩，种植

各种树木7000余株，同步修建

公园跑道1.7公里、2块五人制

足球场、1块篮球场、2座羽毛球

馆、儿童游乐区等体育设施。

种植林下铁皮石斛

2018年12月3日下午，记

者驱车从登高云山森林公园向

乌当区种植区进发，蓝天白云，

温暖舒适，山路弯弯，森林连

片，松涛阵阵，山风吹来，置身

大自然绿色怀抱中，非常惬

意。种植区位于黔中地区最大

连片森林内，东、南两面紧靠盘

龙山，空气清新，北抵香纸沟风

景区，生态秀美，西邻相思河，

水质优良。

2017年9月，乌当区成为全

国首批13家“绿水青山就是金

山银山”实践创新基地。乌当区

生态文明建设局白果告诉记者，

乌当区围绕生态产业化、产业生

态化，精心调适发展与生态的关

系，巩固自然生态和推进绿色发

展同步发力，不断探索和拓展生

态价值转化新空间。

2018年 6月，乌当区生态

文明建设局扶持贵州露宇影辉

生态种植有限公司在水田镇罗

庄村启动万亩林下铁皮石斛种

植项目，种植兼顾林上、林间、

林下立体开发，林上种植铁皮

石斛，林间进行森林旅游，林下

相应套种收益快的金线莲、黄

精、重楼等中药材，以实现林下

立体产业。

贵州露宇影辉生态种植有

限公司董事长田颖告诉记者，

截 至 目 前 ，林 地 流 转 5000

亩，一期工程种植铁皮石斛

1600 亩、金线莲 200亩、黄精

400亩。铁皮石斛亩产鲜条达

6斤~8斤，鲜花3斤~4斤，每亩

收益7000元。

记者顺着木板台阶登山看

到，一棵棵高耸的树身上，固定

着青青的石斛苗。在山上亭中

眺望，山川秀美，好一派风光。

白果告诉记者，水田镇罗

庄村是首个挂牌示范点。从生

态角度出发，拓展扶贫主战场，

就要充分利用乌当区57万亩林

地资源，绘就“百姓富、生态美”

的画卷。下一步将打造乌当仙

草养生园，将扶贫攻坚主战场

从田间地头转向林间林地。

“枫叶谷旅游度假区6亿元

的投资落在我们这个山谷里，

确实让人激动了好长时间。”乌

当区新堡布依族乡副乡长花全

说。花全是布依族人，在王岗

村当了多年支书。枫叶谷是贵

州最大水上乐园，距贵阳市区

36公里，由贵州好一佳农业有

限公司投资建设，2016年6月

16日开园，是一个大型旅游综

合体，春赏枫、夏戏水、秋观景、

冬泡汤。

晚上在乌当区农家乐吃

饭，天上出现大片火烧云，绚丽

多彩，赏心悦目。大家在二楼

平台，凭栏观望，纷纷拿出手机

相机拍照收藏。天边七彩晚

霞，身边森林环抱，正是“山地

公园省，多彩贵州风”。

贵 阳 ：千 园 之 城 满 眼 绿
2018年贵阳森林覆盖率52%，植树造林82万亩，山体生态修复治理

面积3490亩，建成公园83个，空气质量优良率为98%

贵阳市乌当区七彩晚霞

贵阳市标志甲秀楼夜景贵阳观山湖公园占地5500余亩，其中森林面积4160亩，林木茂盛，碧水涟漪，

波光粼粼，游人如织。 本报记者 王军善 摄

□ 肖思思 周 颖

已过而立之年的莫盛凯

2017年从香港来到广东江门，

成立了江门市邑青科技有限

公司。

该公司的项目成功入围第

七届中国创新创业大赛（广东·江

门赛区）暨2018年江门市“科

技杯”创新创业大赛初创组总

决赛。项目核心团队成员除了

来自香港，还来自江门的五邑

大学。

“江门有很多符合我们条

件的人才，很多专业人才可以

与香港、深圳等地的人才媲美，

有的更好。因此，香港和江门

在科技创新、校企合作等方面

有很多合作空间。”莫盛凯说，

随着《粤港澳大湾区发展规划

纲要》的发布，他们对在江门的

发展更有信心。

近年来，粤港澳科技合作

火热。业内分析，研发能力、国

际化程度等是港澳的优势，但

香港、澳门土地资源有限，大规

模的科研成果要靠大湾区的其

他城市承接。

紧紧围绕“中央要求、港澳

所需、湾区所向、广东所能”，江

门把港澳的发展需求和江门的

优势、资源、条件结合起来，推

进粤港澳大湾区建设。

江门市委书记林应武认

为，土地资源是江门融入粤港

澳大湾区最显著的优势。江门

有9500多平方公里的土地，土

地连片规模大，开发强度低，还

拥有粤澳（江门）产业合作示范

区、深江产业园、珠西新材料集

聚区、台山工业新城拓展区、开

平翠山湖科技产业园拓展区等

五大万亩园区。

林应武说：“江门将以交通

基础设施互联互通、产业共建、

机制创新为抓手，以城市新区、

合作平台为载体，促进与港澳

的合作从单一的产业投资合作

走向经济、社会、环境的全方位

合作。”

目前，珠西综合交通枢纽

江门站站房和配套工程全面动

工建设，江湛铁路于2018年7月

1日建成通车，江门至北京、上

海、深圳北开行长途直达动车。

交通便利，促进粤港澳大

湾区人才集聚。目前，江门市

已建有“院士工作站”7家、博士

后科研工作站11个、博士后创

新实践基地49个。

据江门市负责人介绍，接

下来，江门将围绕打造珠江西

岸新增长极和沿海经济带江海

门户的定位，加快搭建参与大

湾区建设的“四梁八柱”，聚焦

重点领域亮点工作，推动体制

机制创新。

为推进粤港澳大湾区建

设，江门市近日集中开工了63

个粤港澳大湾区重大项目，总

投资近300亿元。此次集中开

工的项目包括江门人才岛全岛

水系改造、禹工高通装备产业

园、融川·咏春文化旅游水世界

等。

江门市市长刘毅说，江门

将围绕打造成为珠江西岸新增

长极和沿海经济带上的江海门

户定位目标，举全市之力推进

粤港澳大湾区建设。

据悉，江门将以此次集中

开工为起点，全力加快推进大

广海湾LNG（液化天然气）接

收站等一批重大项目的前期

工作，并争取更多项目在今年

动工。同时，江门还将积极谋

划江门国际科创城等一批新

的重大项目，为全市推进粤港

澳大湾区建设提供更多新的

支撑。

江门：拥抱粤港澳大湾区科技合作新机遇
土地资源是江门融入粤港澳大湾区最显著优势


